

EL GENERAL GOMEZ APELA EN ULTIMA INSTANCIA A WASHINGTON.

RESPECTARA LA DECISION DE WASHINGTON AUNQUE LE SEA DESFAVORABLE.

“El partido liberal, dice, está dispuesto a cooperar con los departamentos gubernamentales americanos que deseen conocer los hechos referentes al presente caso”

WASHINGTON, abril 3.—Los representantes del partido liberal cubano pedirán a los Estados Unidos que adopte una resolución definitiva en la “disputa” surgida respecto a las recientes elecciones presidenciales, según declaraciones hechas esta noche por el general José M. Gómez, candidato vencido por el partido liberal a la presidencia de la República.

El general Gómez dice en su nota a la Prensa:

«Aunque mi viaje a Washington obedece al propósito de arreglar algunos asuntos de índole personal en New York, yo no podía dejar de pasar por Washington para hacer una visita al doctor Manuel R. Angulo, representante del partido liberal en esta ciudad. Yo deseaba conocer, por mí mismo, los progresos de nuestras negociaciones cerca del Gobierno de los Estados Unidos y hacer entrega al doctor Angulo de abundantes pruebas de los crímenes y violaciones de la ley cometidos por los agentes del Gobierno de Cuba en las elecciones últimamente celebradas. El doctor Angulo presentará todas estas pruebas al Departamento de Estado con una formal petición del Partido Liberal rogando al Gobierno de los Estados Unidos que adopte resoluciones definitivas en esta disputa, resoluciones que serán respetadas y acatadas con gusto, aun en el caso de que nos sean desfavorables, con tal de que determine si las elecciones cubanas fueron o no resultado de la intimidación, del fraude y de la violencia y si el candidato que aspira a ser elegido tiene o no la mayoría de los votos.

«El partido liberal cubano comparece ante los Estados Unidos como último recurso. Nosotros somos celosos de nuestra soberanía y preferimos arreglar nuestros asuntos interiores dentro de casa; pero se han impuesto limitaciones a nuestras actividades por el tratado permanent, entre los Estados Unidos y Cuba, por las reiteradas declaraciones de los altos funcionarios de los Estados Unidos y por la actitud adoptada por el general Crowder, quien quiso que las elecciones se celebrasen el 15 de marzo, sin garantías para la vida y para la libre emisión del voto, recurriendo sólo al argumento de que si no se celebraban las elecciones el 15 de marzo el Congreso no se podía reunir el 4 de abril.

«Además, el partido liberal apela a los Estados Unidos porque este país le garantizó que se celebrarían elecciones honradas. En nota de agosto 30 de 1920 se prometió esto de manera definitiva y en muchos otros documentos la promesa fué reiterada. Hay más, el Gobierno de los Estados Unidos, para

dar cumplimiento a sus obligaciones, envió a Cuba a varios observadores, todos ellos hombres de gran inteligencia y de honor, quienes informaron a su gobierno, y algunos de los cuales dieron a la publicidad sus informes, asegurando que las elecciones habían sido una conspiración militar dirigida por el Gobierno contra la voluntad popular.

«Si, después de las seguridades el Gobierno de los Estados Unidos se negase a juzgar las disputas electorales cubanas, la única solución que deja al pueblo de Cuba, en mi opinión personal, sería la de que se resignara a la esclavitud política, ya que el Gobierno americano le ha impedido resolver sus problemas utilizando sus medios adecuados. Y entonces tendríamos a las mismas puertas de los Estados Unidos un país en las mismas condiciones que Armenia, sin libertad, sin derechos y sin honor.

«El general Crowder comenzó a trabajar con habilidad a su llegada, pero más tarde pareció más inclinado a salvar las formas exteriores de las leyes electorales dictadas por él, que a entrar en el fondo de la cuestión. Y cuando se le llamó la atención sobre este hecho, manifestó que sus instrucciones eran limitadas.

«El partido liberal no ha realizado gestión alguna para ofrecer su caso a la consideración del Congreso americano, pero está dispuesto en todo tiempo a cooperar con cualesquiera de los departamentos gubernamentales americanos que desee conocer los hechos re-



INSTRUMENTO DOCUMENTAL

21

ferentes al presente caos que existe en Cuba.

«En este país mis enemigos desean presentarme como un revolucionario habitual. Yo he sido revolucionario solamente para ganar la independencia de Cuba, primero, y después esa libertad, y yo no me arrepiento de haber puesto en peligro mi vida por estos fines, pero he sido también miembro de la Convención Constituyente de Cuba y Presidente de la República. Nadie puede decir que durante mi administración los derechos populares fueron conculcados y que las elecciones no fueron honradas; fueron las únicas elecciones honradas que se celebraron en la República de Cuba.

N. de la D.—EL MUNDO, periódico nacionalista—cubano por encima de todo—reitera su protesta contra el menoscabo de la soberanía de la República en cualquier forma que se pretenda. Cuando se pidió el concurso del experto financiero por el gobierno del general Menocal, hicimos constar nuestro desagrado. Después cuando el general Crowder nos visitó, nuestra voz se levantó para salvar el principio patrio. Hoy que el general Gómez se acoge a la merced de Washington nos dirigimos a todas las conciencias rectas para que con nosotros demuestren su disgusto. Cuba no es intervencionista. Queremos que conste para que la opinión internacional no se extravíe. Los ministros extranjeros aquí deben tomar buena nota de esta aclaración, que la hace un periódico que no figura en ninguna bandería política y tiene para todos los cubanos igual cariño y consideración. El general José Miguel Gómez habla por sí y en nombre de un grupo de amigos, no en nombre del pueblo de Cuba que se opondrá siempre, a cuanto redunde en perjuicio de la República libre y soberana.

El pueblo de Cuba rechaza la intervención

Un cable dirigido al General José Miguel Gómez por el Doctor Adolfo Cabello

Hemos obtenido los siguientes interesantes cables cruzados entre el doctor Adolfo Cabello y el doctor Orestes Ferrara, relacionados con el problema electoral y la solicitud de intervención americana.

Habana, marzo 31 de 1921.
General José Miguel Gómez, a cargo de Orestes Ferrara.
One Wall Street.
New York.

Perdone me dirija usted esta forma, pueblo cubano está acostumbrado a que por sus ogerbnantes se le despoje de su voto, de su tierra, y de sus derechos más sagrados; pero quiere conservar a costa de todos los sacrificios su cada día más mermada soberanía. Nueva intervención pedida por nosotros nos colocaría en situación incalificable ante el mundo entero y además no resuelve nada. Recuerde que mediante una coalición fuimos estradistas los dos y pudimos comprobar que el gobierno interventor ame-

ricano puso a los masoistas en la necesidad de retraerse o sublevarse. Yo, que nunca he sido disidente y que en más de veinte años me he mantenido dentro de nuestro partido, guardando silencio ante errores elementos directores, sacrificando todas mis aspiraciones y no teniendo en cuenta ahora afectos personales muy grandes, le ruego desista de esas gestiones que el

BRUNA OPORTUNIDAD para un principian
En el punto más comercial de la cal-
rada del Norte, se vende una tienda de no-
da y se oferta con todos los enseres y exis-
tencias. Precio \$4,500. Las existencias sola-
mente valen más. Tiene buena marchantería
y contrato. Informar en la misma. Mue-
ns 41 2 ab. 6

ESTABLECIMIENTOS
SE ARRIENDA un taller y venta de romas.
con la planta, aparatos varios, herramienta
y máquina de coser romas. Se puede am-
pliar con venta accesorios y rasosim. Hay
que comprar las romas y los materiales y
una rezaña, según los años de contrato. San
Lázaro 83, entre Gertrasio y Belascoain. 49 2 ab. 6

*Mundo
Ab 4/21*



PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR DE LA HABANA